
中共「十八大」將於11月8日在北京召開，短短幾天

會期，卻連結㠥國家未來宏偉藍圖和長遠奮鬥方向，自

然引起港人關注，全球矚目。「十八大」過後，中央高

層人事將有大幅變化，中共中央總書記、政治局常委、

政治局委員、中央軍委成員、以至整個中央委員會將有

超過一半成員大變動。隨後，全國人大、全國政協、各

省市自治區、直至地方基層鄉鎮，亦將會有大幅度人事

變換，中央對港澳的領導成員亦將有所變化。

中國國力與日俱增

隨㠥中國國力飆升，「十八大」肯定將為香港帶來嶄

新動力和影響。自「十七大」以來，中國的經濟持續高

速有力向前，全國經濟生產總值（GDP）由2006年的人

民幣20.94萬億元上升至2011年的47.16萬億元，足足增

長一倍多，中國已成為世界第二大經濟體。全國糧食由

2006年的4.98億噸升至2011年的5.71億噸，今年繼續刷

新歷史紀錄；外匯儲備由2006年1.07萬億美元升至目前

的3.29萬億美元，連美國總統奧巴馬都認為，中國在不

遠將來便將超越美國成為世界第一大經濟體。更值得慶

幸的是，海峽兩岸關係進入良性互動新階段，連台灣民

進黨元老謝長廷到訪北京時也提出了「一中兩憲」的概

念，「台獨」囂張勢力在台灣大為沉降。

但是相對之下，最近香港卻有人提出「反赤化」、

「反蝗蟲」、豎起米字旗反對新界東北「割地」。特首梁

振英在立法會發言時明確表態，香港和內地的關係是互

惠互補關係，這個關係要處理好。他說，有人將這類問

題高度政治化，甚至在新界東北發展計劃的諮詢中，指

該計劃是「赤化香港」，「割地賣港」。這些言行並不代

表多數香港市民，但不能掉以輕心，認為這些少數人的

行為和言論對香港和內地關係的正常發展不會造成負面

影響。梁的回應切中要害，可圈可點。早在20多年前，

「一國兩制」總設計師鄧小平先生在中英談判時，就高

瞻遠矚地指出，港人治港必須以愛國者為主體，「愛國

者的標準是，尊重自己民族，誠心誠意擁護祖國恢復行

使對香港的主權，不損害香港的繁榮和穩定」。落實

「一國兩制」要維持社會繁榮穩定，不能任由一些人攪

亂香港，不斷鼓吹上街搗亂。鄧小平指出：「如果今日

一示威，明日一示威，哪個政府受得了？」搗亂不得人

心，只可騙人一時而不可永遠，因為逆潮流而動，搞

「港獨」的人無疑是自走絕路，最後必將受到全國、全

港市民唾棄，落得比陳水扁更悲慘的下場。

推動兩地融合是香港未來發展空間

中華文化歷史悠久，博大精深，香港文化屬於中華文

化不可分割的組成部分。香港毗連珠三角，香港的發

展，離不開中國廣闊的腹地和深厚潛力。內地為香港提

供巨大資源、資金和人才出路，中共「十八大」後，定

將繼續為香港經濟轉型和發展提供難得契機。據統計，

目前單是在北京、上海和廣州三地，長期居住和發展的

香港人就有五十萬以上。不少香港年輕行政人才、金融

人才、電影文化、創意人才，他們的事業前途既在香

港，也在內地。展望未來，應該更好地尋求港人在內地

的機遇和發展空間，而不是畫地為牢，隔絕中國內地，

這不是絕大多數港人的願望，事實上也隔不開。進一步

推動香港工商界和青年優才在內地發展，提升本領，加

強認識，促進香港國際競爭優勢，才是十八大後香港年

輕一代的正確發展方向。

隨㠥國家富強，民生發展，每年數以千萬計中國人

走向世界各地，越來越多的內地居民也來香港進行各

種活動，包括公司上市、民間營商、旅遊、購物、升

學、買入商廈住宅，這也是不可迴避的正常趨勢。內

地居民在香港正常購物和營商旅遊，為香港地區不同

行業的市民帶來的是正面影響為主，個別負面情況可

能發生，但沒有必要渲染誇大，甚至借此製造對立恐

慌，煽風「作大」。香港要迎接中國內地更強大崛起的

將來，作出「十八大」後的龐大規劃，以適應香港未

來新發展，同時重要的是，要和祖國心連心，在風雲

變幻的國際社會中，為祖國、為香港、為自己爭取更

大發展空間。事實上，目前內地自由行還只限於內地

600多個城市當中的49個城市，假如大家都不來香港，

又是否香港之福？

香港和內地社會未來發展密不可分。自改革開放以

來，中國內地在香港的全球貿易額中所佔比例逐年上

升，由1978年的9.3%躍升至2011年的48.5%（共4,425億

美元）。自1985年起，內地一直是香港的最大貿易夥

伴，現時單是廣東省

的GDP已是香港的三

倍多，港資企業在廣

東數量已達56 ,000

家。另一方面，也有

越來越多的香港青年人前赴內地升學和定居。截至2011

年10月，共有11,000名香港學生在內地205所高校就讀和

進行研究工作，這數字正逐年上升中。

「反對外部勢力干預香港」絕非無的放矢

香港作為國際大都會，我們要用好和發展好各種有利

國際網絡，以促進香港和國家良好發展。5年前，亦即

2007年10月胡錦濤在中共「十七大」代表中央發表報告

時指出，保持香港、澳門長期繁榮穩定是中國共產黨在

新形勢下治國理政面臨的重大課題，要堅定不移地貫徹

「一國兩制」、「港人治港」、「澳人治澳」、高度自治的

方針，嚴格按照特別行政區基本法辦事；同時要堅決反

對外部勢力干預香港、澳門事務，偉大祖國永遠是香

港、澳門繁榮穩定的堅強後盾。胡錦濤不單在「十七大」

政治報告中提出「反對外部勢力干預香港」這一重要任

務，以後多次在多個不同場合亦一再提出這一重要指

示，顯而易見，這是有感而發，絕非無的放矢，是高瞻

遠矚的先見之明。

可以相信，在中共「十八大」後，中央領導高層將會

更加重視香港在中國內地和國際發展戰略中的重要和獨特

地位優勢，為更好落實鄧小平「一國兩制」的偉大構想，

為香港的繁榮穩定和港人福祉，特別是為香港年輕一代的

培養和發展，將有更多的有力措施出台並作出新的貢獻。

隨㠥中國國力飆升，「十八大」肯定將為香港帶

來嶄新動力和影響。香港要迎接中國內地更強大崛

起的將來，作出「十八大」後的龐大規劃，以適應香港未來新發展，同時重要的是，要和祖國

心連心，在風雲變幻的國際社會中，為祖國、為香港、為自己爭取更大發展空間。

香港「十八大」後新機遇
李國強　全國政協委員　香港各界文化促進會理事長

看十八大
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「㠨街戰友」反面
阿富狂鬧 卿卿拂袖
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）兩
代民主黨黨員鄭家富、劉慧卿，昨
日出席「DBC數碼大聲台」義播節
目，就政改問題「再翻舊賬」。劉
慧卿被鄭家富以「機關槍」式口吻
大罵，批評她及民主黨愧對支持
者，令一向「有佢鬧人、無人鬧佢」
的劉慧卿氣憤非常，拿起手袋拂袖
離場。
當年齊齊「㠨街」示威的「戰

友」，近年立場取態開始分道，劉
鄭兩人昨日出席電台節目。鄭家富

一談到政改問題，隨即「癲狗上身」
般，大罵民主黨支持政改方案，令
功能界別千秋萬代，又批評民主黨
出賣港人，愧對支持者。一輪爭執
之後，鄭更鬧劉「民主黨作為民主
的橋頭堡，搞到今時今日仲係咁㝍
面孔，你唔配做民主黨主席」。
兩人爭吵到面紅耳熱之際，劉慧

卿再也按捺不住，向支持者說：
「咁樣做咩節目，無謂參加此節目，
無興趣，呢㝅叫做言論自由？我覺
得好混賬。」說罷即拂袖離場。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民建聯立法會議員葉國謙會在
今日財委會上提出修訂，限制議員每項撥款只能作一項動議，
避免反對派的「拉布戰」再上演。惟「人民力量」的黃毓民及
陳偉業已事前張揚，會以「拉布」還擊，包括就葉國謙的修
訂，再提出多條「無關痛癢」的修訂，阻止動議獲得通過，加
上民主黨已經暗地裡撐「拉布」，預計反對派將會「燃燒」很
多時間。為迎接新一輪「拉布」行動，財委會主席、自由黨張
宇人決定今日會加開一節財委會會議，即會議將從下午3時許
開始，一直討論到晚上7時許。
「人民力量」於上屆立法會中大量運用「拉布」策略，嚴重

拖延立法會的正常運作，包括利用財委會的規則，於會上提出
大量動議，以拖長審議的時間。建制派今屆決定要撥亂反正，
由葉國謙提出動議，限制議員每項撥款只能作一項動議，令財
委會的運作不再受到「拉布」問題影響。

劉慧卿玩「打倒昨日的我」
回顧上屆立法會會期，當時還擔任財委會主席的民主黨代主

席劉慧卿，為應付「人民力量」在架構重組及公民黨在高鐵撥
款等問題上，不斷提問及發言，多次增加會議時段。不過，她
卻「覺今是而昨非」，對於張宇人決定延長會議時段，處理
「人民力量」的新一輪「拉布」行動，竟然憤然反對，質疑建
制派想快刀斬亂麻，通過限制「拉布」的動議。然而在多名議
員支持下，財委會最終成功增加多一節時段。張宇人強調，會
公平公正地主持會議，屆時會讓議員充分發言。

反對派講明會「玩程序」
反對派亦決意加入「拉布」行程，他們除了會於今日的財委

會上不斷發言，亦講明會「玩程序」，包括會提出不同動議，
盡可能地拖延會議時間，具體如何操作會於今日的飯盒會上討
論。而他們亦已收到秘書處通知，下星期五的財委會將會加開
到3節，他們預計葉國謙的修訂無法於本周內完成。

■每屆立法會換屆

都會有不少新面

孔，今屆更有多達

28位新議員，連許

多連任議員亦偶有

「失手」，無法即時

認出所有同事。港

台節目《議事論事》

則一如既往，在換屆後

製作了一隻印有所有70

位議員的漫畫人像馬克

杯（小圖），而昨日到

《議事論事》進行錄影

的立法會主席曾鈺成，

亦成為首位擁有該杯的

議員。他對杯上各位議

會同事的漫畫形象非常

感興趣，又拿㠥杯子仔

細端詳。 曾慶威 攝

一

杯

裝

晒

渡輪安全大檢查
防海難慘劇重演

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）立法會昨日休會辯論「十一海難」的跟進工作，

會上多名議員要求當局盡快成立調查委員會，並提出改善海事安全指引。政務司司

長林鄭月娥回應議員問題時表示，已經認定了有高度公信力的人士出任這個調查委

員會的委員。運輸及房屋局局長張炳良則說，海難後已即時採取多項措施，包括加

強巡查本地船隻，特別是檢查船上的救生設備和裝置，海事處會於10月底前檢查全

港所有158艘渡輪和街渡的安全設備，確保符合法例要求，若有違規會即時檢控。

陳㞫鑌黃國健何俊賢關注
多位議員於會上對當局善後工作及海事安全

提出質疑。民建聯陳㞫鑌表示，法制對海上交
通安全保障不足，離島居民多年提出多項渡輪
政策建議，亦得不到重視。工聯會黃國健說，
應加強船長訓練，於意外發生時可指導乘客逃
生。漁農界何俊賢則關注船隻海上航速與船長
駕駛態度，形容若不解決會成為「海上計時炸
彈」，敦促當局防患於未然。

張炳良：辦研討會增應變
張炳良作總結發言時表示，直至前日（17

日），當局已巡查了67艘船隻，發出18個警告。
就船隻管理方面，張炳良說，海事處會發信給
所有載客船隻的船長，重申安全駕駛的重要性

及刑事責任、遇上緊急事故時如何應變等，處
方亦會於本月24日和25日特別為渡輪營運商、船
長和船員舉辦2場有關海上安全和緊急應變的研
討會。另外，亦會要求船公司採取額外的安全
管理措施，及增加人員演習。

林鄭將委高公信力者調查
至於有多位議員關注下次海上煙花匯演或大

型慶祝活動的航道安全，張炳良強調，海事處
會推出電視、電台宣傳等，提醒市民海上安全
須知，並會加強巡查船隻和執法，亦會聯同水
警管理好海上秩序和泊岸安全。他又指，海事
處將於本月26日提前召開「本地船隻諮詢委員會」
會議，優先討論包括提高強制第三者保險的保
額，考慮應否設立海上交通意外援助計劃，及
將現時一些屬於指引性的措施透過立法推行

等。
林鄭月娥則強調，今次成立調查委員會，會

有類近嘉利大火慘劇調查委員會的效率，在事
發後一個月內成立調查委員會，並已經認定了
有高度公信力的人士出任這個調查委員會的委
員。同時，調查委員會其中的委任條款，就是
調查委員會如果認為合適，可以就調查研訊的
任何範疇提交中期報告。
就反對派多番「上綱上線」，指責中聯辦副主

任李剛到醫院探望，林鄭月娥重申：「整個救
援行動全程都是由特區政府指揮及統籌。」她
表示，香港作為中國的一部分，國家及中央駐
港機構對於在香港發生這件嚴重的事故表示關
心，並希望親自表達對香港人的關懷，實屬人
之常情，可以理解，「我希望議員不要因為這
樣簡單的一份關心作無謂的揣測和批評」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）行政長官梁振
英日前於立法會上重申，香港只有「香港營」，
指政府和立法會的每一個成員都是「香港營」
的一分子，希望大家齊心一意為香港。對此，
立法會主席曾鈺成昨日於電台節目上坦言，作
為行政長官，梁振英有這樣的願望是可以理
解，不過從現實上看，單是立法會這兩天的辯
論，都可以充分看到，議會內至少有兩個營，
至少在經濟上有兩個營，政治上有兩個營，如
在標準工時立法問題上，商界和勞工界的立場
一定是對立的，這些都是很難要大家一致便可

以解決的。
曾鈺成表示，梁振英的「香港營」講法是指

其未來不會親疏有別，將議員分黨分派去對
待，作為政府亦當然希望自己推出的政策獲得
各方認同，得到立法會支持，相信梁振英亦是
以此理念去做。惟現時議會內在政治和經濟方
面已存在不同的陣營，如經濟上的標準工時立
法問題，商界一定反對，勞工界一定支持，大
家旗幟鮮明，「無得講的」。又如有議員要求教
育局局長吳克儉落台，建制派亦一定是反對，
反對派則一定是支持的。

撐梁美芬改開會時間
「經民聯」議員梁美芬日前於司法及法律事

務委員會主席選舉前，曾與秘書處商討有關開
會日子的安排，引起反對派不滿。曾鈺成力挺
梁美芬的做法沒有錯，指以前吳靄儀做主席
時，因為要遷就兩個大律師公會和律師會的會
議時間，所以將委員會的會議時間安排在星期
一下午。
他說，現時吳靄儀不再是主席，不再需要遷

就其開會時間，而梁美芬即使未當選主席，作
為該委員會委員，認為星期一開會對自己並不
是很方便，詢問秘書處了解有無其他可行的開
會時間，做法是正當的。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）今屆特區政府
已經運作了3個多月，除了問責局長就位之外，
副局長及政治助理還未齊班。政制及內地事務
局雖然找到前特首辦特別助理陳岳鵬填補政治
助理一職，副局長一職仍然「懸而未決」。政界
人士近日盛傳，譚志源拿出100%的誠意，邀請
「舊拍檔」黃靜文出山，但由於這位「舊拍檔」
表現決絕，要回心轉意重入舊「廚房」，相信要
再加多幾分誠意。而現任平機會主席林煥光的
任期將於明年1月底屆滿，可能接任人選的消息
亦多籮籮，近日有消息指樂施會前總幹事莊陳

友行情看漲，惟他的公民黨黨員身份，未知會
否成為負累。
政制及內地事務局副局長一職，早前曾經傳

出多個人選，包括民建聯副主席劉江華，及前
環境局副局長潘潔。有消息人士透露，當局預
計，未來4年，2016年、2017年的兩個選舉辦法
肯定是重點戰場，形勢相當險峻，因此譚志源
希望能夠找到一位「好打得」的副手，協助打
這場硬仗。
有指譚志源的心目中人選仍是「舊拍檔」黃

靜文，除她為公認的「醒目女」之外，對政府

運作相當熟悉，上屆會期「拍檔」打了不少硬
仗，早有默契。不過，黃靜文卸任時去意堅
決，拒絕「重出江湖」，相信要考考譚志源的游
說「功力」。

傳莊陳友成平機主席大熱
除此之外，現任平機會主席林煥光，其任期

將於明年1月底屆滿。平機會早前亦曾經進行公
開招聘工作，並於本月15日已經截止申請，有指
前樂施會總幹事莊陳友「行情看漲」。有政界人
士指，莊擔任類似工作多年，相當「熟書」，行
內有一定地位，由他出任不算意外。
另外，盛傳地球之友副環境事務經理歐詠

芷，亦將出任環境局政治助理一職。

兩派水溝油 阿曾話整定

譚志源力邀黃靜文出山

■何俊賢（右）與黃定光在會上密密斟。梁祖彝 攝


